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Мария Тиника, основательница проекта 
«Деревья Петербурга», предлагает создать 
парк для одиночек: «Человек и его парк.  
Я себе вижу это пространство не как точ-
ку, а как некий процесс, где человек может 
побыть один, поговорить сам с собой, по-
думать, погулять с собакой». Наталья Че-
рейская, директор по развитию НП «Россий-
ская гильдия управляющих и девелоперов», 
вспоминает Аптекарский огород в Москве, 
с его уединенными оранжереями,— чего-то 
подобного не хватает в Петербурге. Ольга 
Грицай, координатор проекта «Дача в го-
роде», эксперт по городскому садоводству, 
тоже ратует за место для созерцания и пи-
томник: «Молодежь, которая хочет активной 
деятельности, может поехать и куда-то даль-
ше от центра, и так уже перегруженного.  
А здесь можно создать что-то для старшего 
поколения, что-то тихое и мудрое. А по по-
воду питомника — меня давно эта мысль по-
сещает. Я вижу, что люди готовы заниматься 
своими дворами, было бы здорово поддер-
живать их посадочным материалом. Это 
была бы красивая история о том, как в цен-
тре города рождаются саженцы для всех...»

Какие еще предложения звучали на круг- 
лом столе? Оборудовать речной вокзал; 
предусмотреть теплые павильоны для за-
щиты от дождя и ветра, чтобы даже в хо-
лодную погоду можно было любоваться 
природой; учесть категорию малообеспе-
ченных посетителей, которым нужны ком-
фортные бесплатные места, где они могли 
бы проводить время. Мария Тиника приве-
ла данные исследования аудиторий парков 
в Москве и Казани: более 70% — это люди 
с доходом ниже среднего. 

«НАСЛЕДИЕ»: ГИПХ + ИНСТАГРАМ 28 
октября эксперты обсуждали на круглом 
столе, с каким материальным и нематери-
альным бэкграундом придется иметь дело 
при проектировании парка «Тучков буян». 
Модератором стал архитектор Данияр 
Юсупов, который уверен, что в каждой 
эпохе свой взгляд на парки в городе и нам 
пора выработать свой. 

Елена Миронова, главный архитектор 
Института территориального развития, 
предлагает отразить в концепции парка 
«100 лет химии» — целый век на Тучковом 
буяне работал институт прикладной химии. 
Разве это не ценное наследие? Другие 
участники круглого стола развили эту идею 
до образовательного кластера и Дворца 
науки и техники, где можно было бы сохра-
нить элементы культуры советских НИИ. 

Александр Леонтьев, архитектор ланд-
шафтной студии Derevo Park, рекомендует 
ориентироваться на молодое поколение: 
«Почему 

”
Зарядье“ стало популярным? Это 

инстаграм-френдли парк. У него 12 млн по-
сетителей в год, всех привлекает красивая 
картинка с моста. Или взять 

”
Новую Гол-

ландию“: с точки зрения планировочных 
решений здесь нет ничего необычного, 
опять всех притягивает красивая инста-
грам-картинка, которая тут получается. 
Это результат не только архитектурно-пла-
нировочной работы, но и маркетинговой. 
Давайте разбираться, что молодежи нужно 
от парка еще?» 

Также звучали идеи сделать парк инфо-
центром и музеем Петроградской стороны; 
организовать уголок «допетровской» при-
роды — с болотом! — для наглядных уро-
ков краеведения... 

CONNECTIVITY: МОСТ И ЕЩЕ РАЗ 
МОСТ 30 октября эксперты сосредоточи-
лись на всех типах взаимосвязей Тучкова 
буяна и города, которые есть сейчас или 
только еще должны появиться. Дискус-
сия, модерировала которую Яна Голубева, 
урбанист и директор российского офиса 
компании MLA+, вращалась в основном 
вокруг транспортных проблем: непремен-
но потребуются перехватывающие парков-
ки, стоянки для туристических автобусов 
(не нужно делать вид, что этих автобусов 
около будущего парка не будет!), способы 
регулировать автомобильный трафик...

Кстати, следует учесть интересы по-
сетителей со средствами микромобиль-
ности  — самокатами, велосипедами, 
гироскутерами и так далее. Судя по офи-
циальным опросам, уже 5% деловых по-
ездок совершается с их помощью, и этот 
процент точно вырастет к 2024 году, когда 
будет достроен парк.

Илья Резник, эксперт по транспорту ИТП 
«Урбаника», сформулировал ключевое по-
желание: «Тучков буян — это, по большому 
счету, 

”
дырка“, которая отделяет Стрелку 

от Петроградской стороны. Хочется, что-
бы парк обеспечил пешеходную связь от 
Дворцовой площади до Петроградской 
стороны, к Большому проспекту, к Боль-
шой Пушкарской улице. И также нужно бу-
дет переделать узел входа на Петроградку: 
там удобно съезжать с моста на машине, а 
как быть пешеходам?» 

Архитектор группы «Арка» Кирилл Коз-
лов сразу предлагает строить мост, кото-
рый свяжет два мощных жилых массива — 

Васильевский и Петроградский. Тем более 
что от станции метро «Василеостровская» 
до «Юбилейного» чуть больше 800 м по 
прямой, через воду. 

Вот еще несколько идей: откопать за-
сыпанные протоки и посадить вдоль них 
деревья, использовать каналы зимой в ка-
честве природных трасс для тех, кто хочет 
кататься на коньках; создать новые точки с 
видом на акваторию (приподнять их на уро-
вень Биржевого моста); построить аква-
музей — сделать дно канала прозрачным, 
разместить у берега под водой смотровой 
куб, чтобы видеть, как проплывают суда. 

«ЗЕЛЕНЫЙ КАРКАС»: ТОЛЬКО НЕ ГА-
ЗОНЫ Финальную экспертную сессию 
провели 31 октября, ее модерировал Алек-
сандр Стругач, глава архитектурного бюро 
Simmetria. 

Под «зеленым каркасом» понимают и 
сеть зеленых коридоров на самом Тучко-
вом буяне, и систему парков и скверов в го-
роде, в которую нужно включить будущий 
парк. Главное, что это должны быть именно 
массивы деревьев, кустов.

Любопытный момент: по результатам 
интернет-опроса петербуржцы больше 
всего хотели бы видеть на Тучковом буя-
не бесконечные газоны. Ольга Казакина, 
ландшафтный архитектор бюро «Алек-
сандровский сад», категорически против. 
«Европа отказывается от газонов  — это 
слишком дорого,— объясняет она,— кроме 
того, за газонами в Петербурге не ухажи-
вают должным образом — это 

”
газоны“ с 

плешью, вытоптанные. Кусты обойдутся го-
раздо дешевле, а если посадить их между 
дорогой и тротуаром, получится естествен-
ное заграждение — дети не смогут выбе-
жать на проезжую часть, автомобиль не 
наедет на пешеходов». 

Еще важно: около 30% территории экс-
перты предлагают отдать под зеленые 
площади, куда вообще не будет доступа 
людям. 

«Концепция парка в данном случае не 
должна ограничиваться территорией про-
ектирования,— полагает Стив Каддинс.— 
Вся история должна быть драйвером для 
развития города. Развития в сторону боль-
шего озеленения наших улиц. Не надо за-
пихивать в эту территорию все подряд, что 
заберет функции, сложившиеся на сосед-
них территориях. Исключаем дублирование 
функций и перетягивание их в это место». 

«Я думаю, что зеленая зона в центре 
города как минимум уместна с той точки 

зрения, что она автоматически по своему 
расположению будет доступна большому 
количеству людей, так как центр в прин-
ципе насыщен в дневное время… У  это-
го места есть все шансы стать хорошим 
большим парком, куда не нужно добирать-
ся. Поход в который не надо планировать 
с понедельника на следующую субботу и 
специально выбирать большой промежу-
ток времени. Туда можно просто завернуть 
по пути на работу или с работы»,— считает 
ландшафтный архитектор Николай Оскол-
ков.

«Для того чтобы вернуть часть природы, 
создать зеленый каркас (который может 
быть отдельным или продолжением осталь-
ных, которые здесь неподалеку), нам при-
дется создавать сообщества из растений, 
животных и так далее… И это задача до-
статочно сложная: разделить потоки людей 
и уголки природы, на которые люди будут 
смотреть, но куда не будут заходить»,— 
отметил ландшафтный дизайнер Виктор 
Тропченко. 

«На базе этого парка мы можем приме-
нить некие технологические решения, ко-
торые позволят расширить уличное озеле-
нение на Петроградской стороне… Плюс 
мы можем создать положительный пример 
создания большой зеленой точки в центре 
города»,— сказала Ирина Лысокобылко, 
ландшафтный архитектор Derevo Park. n

ДИСКУССИЯ

ИТОГ ОБСУЖДЕНИЙ:  
ТОП-10 ИДЕЙ

1. Создавать не декоративный «парк-
на-крыше», а именно природный парк с 
полноценной экосистемой.
2. В концепцию должна быть заложена 
этапность реализации и жизненного цик-
ла парка на ближайшие годы.
3. Высаживать сразу крупномерные де-
ревья, чтобы не ждать десятилетиями, 
пока они вырастут и сформируются. Если 
парк должен стать событием, можно себе 
позволить такой жест.
4. Работать не только на территории Туч-
кова буяна, но и существенно расширить 
границы проектирования, включая пло-
щадь Лихачева, чтобы обеспечить пеше-
ходные связи с парком.
5. В парке главное ландшафт, а не допол-
нительные развлекательные и коммерче-
ские функции, привлекающие дополни-
тельные потоки людей.
6. Сделать парк всесезонным, предусмо-
треть защиту от ветра и непогоды, учиты-
вая климат Петербурга.
7. Предусмотреть при проектировании 
интересы разных категорий горожан: ис-
пользующих средства микромобильно-
сти; одиноких созерцателей, в том числе 
с животными; с доходом ниже среднего и 
нуждающихся в комфортных бесплатных 
местах.
8. Не забывать об историческом насле-
дии территории и ключевых объектах — 
например, о питомнике растений: его 
можно воскресить в виде оранжереи. 
9. Парк обязательно должен стать важ-
ной частью зеленого каркаса города и 
дать петербуржцам локацию, где можно 
свободно выйти к «большой воде». 
10. Эти идеи в ноябре будут переданы 
экспертной комиссии конкурса для до-
полнения технического задания для 
конкурсантов. Готовые концепции пред-
ставят в мае 2020 года, в июне лучшая 
из них будет презентована на Петербург-
ском международном экономическом 
форуме. 

ЗНАЧЕНИЕ И РАЗВИТИЕ БУДУЩЕГО ПАРКА — В СТАДИИ ОБСУЖДЕНИЯ 
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